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!中国学界有那么

一批热爱科学 "甘

于奉献的人 # 这是

一件幸事$

李竞 !中国科学院国家天

文台研究员"#

上世纪
!"

年代初!在推进
自然科学名词审定工作之前 !

要看看哪个学科在先! 结果发
现南北之争" 门户之见比较麻
烦! 很多学科在第一步就碰到
了障碍#天文学起步较早!也有
自己的审定委员会! 在全国自
然科学名词审定委员会成立后
便挂靠过去! 承担天文学名词
的审定工作$ 我们拿这段历史
开玩笑说 !%还没组建家庭 !就
有了孩子$ &

国家对于这项工作非常重
视! 名词委当时的地位相当于
体委和民委$ 我们接到两个任
务! 一是修订以前出版的天文
学名词! 因为太多年没有动了
'中国天文学会在

!"#$

年成立

后 $ 拟定统一的天文学名词 $
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年经当时的教育部核定出

版了第一本 %天文学名词&'新

中国成立后$通过修订和增补$

编辑了新的 %天文学名词&$于

%"'$

年由中央人民政府政务

院文化教育委员会学术名词统

一工作委员会颁布(!二是筹建
国标!提出新的体例!用汉字作
为字头! 排列不是按照笔顺或

是音序$ 我们把天文学科分为
#"

个部分 !天体测量 "天体力
学"天体物理 "天文学史 "天文
仪器 "太阳 "恒星 "星系 "宇宙
学!以及空间天文$这个方案先
试点! 后来就成了样本$ 所以
说! 天文学名词审定的最大贡
献不只是开了个头! 还创造了
大家都在遵循的体例$

$%!&

年!第
$

版出来后'收

录科研(教学(生产以及新闻出

版等部门使用的天文学规范名

词
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条(! 名词委有了新的
打算! 要求包括天文学在内的
一些学科加注定义! 根据他们
制定的规范! 用非常简短的表
述给每一个名词注释$ 这样的
想法不是那么容易付诸实践 $

物理学那边说! 有些名词是无
法注释的! 天文学这边也有同
感!比如%时间&"%空间&这样的
名词$为了搁置争议!名词委开
了绿灯! 最上层的名词不加定
义! 因为就算把全世界的天文
学家聚在一起也没办法形成统
一意见$我们花了很大力气!尽
量把注释表述得清楚易懂 !有
时为了一个说法争得面红耳
赤$在天文学之后!物理学也完
成了他们的名词注释$ 审定工
作很辛苦!但也光荣$ 要知道!

名词委这个机构是不发工资
的! 需要参与的专家和学者无
私奉献! 每个学科的名词审定
工作都是如此$ 中国学界有那
么一批热爱科学" 甘于奉献的
人!这是一件幸事$

进入
'$

世纪后!天文学名

词已经完成了第
'

版的编辑 $

这时我们开始考虑%互联网
(

名
词审定&!把收集到名词用邮件
的方式发给各个委员来审定 $

后来直接把数据库放在网上 !

效率就更高了! 在确定一个新
词的中文译名时! 可能一天之
内就解决了问题$ 我们建了一
个天文学名词的网站! 供大家
免费查询! 加入会员还能参与
名词审定$说到这!不得不提我
们引进的一个人才! 他叫崔辰
州!原来从事计算机工作!是一
个天文爱好者$ 来到国家天文
台后! 他看准了新鲜事物的发
展方向! 把国内外的天文信息
收罗起来! 帮着搭建了中国虚
拟天文台$

放眼世界! 中国天文学的
历史比较独特$
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年前就开
始萌芽"自然生长$古时没有国
际交流" 亦没有受到两河流域
的影响! 完全是根据中华文明
与中华文化之天人合一的观
念!对于天象特别重视!二十四
史的每一卷都有天文志$赤道"

黄道 "赤经 "赤纬 !这些并非舶
来品!而是中国本土的!构成了
一套自己的天文学名词体系 $

#%'#

年 ! 国际天文联合会成
立! 中国的天文学人敏锐地意
识到这门科学需要跨国交流与
共享!于是次年加入$在向西方
学习的过程中! 渐渐知道了天
体物理以及更先进的天文学 !

人们的刻板认识不再囿于天圆
地方$为了做好知识的普及!引
入西方的天文学名词并依据中
国传统形成对应的中文表述 !

这不仅仅是简单的翻译$ 牛顿
在

#+++

年利用三棱镜观察到

光的色散! 把白光分解为彩色
光带!称其%

,-./0123

&$ 到了中
国!我们采用%光谱&一词!不用
过多解释! 公众看到就很容易
理解$ 再比如%

425,51

&!可能会
陌生!但一说%类星体&!传播的
效果就大大提升了$另外!天文
学史的一些名词属于中国特
有!我们就提出来 !有些音译 !

有些意译! 这种情况和中医药
类似$不光是天文学界!整个科
学界都很清楚名词审定的重要
意义$

再说说我是怎么与名词审
定工作打上交道的$
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年!

我在中国科学院紫金山天文台
任职! 而中国天文学会也挂靠
在这个单位! 我顺理成章地成
为学会的一员$ 除了熟悉天文
学的英文名词! 我的俄文水平
也不差!当时号召学习苏联!正
好在名词审定中派上了用场 $

我到南京后不久! 戴文赛先生
从北京大学调到南京大学 !我
们之前就相识! 我在大学期间
还参加过他组织的天文学习小
组$
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年!戴先生作为中国
天文学会天文学名词委员会主
任! 主持审定由我和沈良照先
生编订的天文学名词初稿 '俄

英中对照(! 次年完成终审!后
以俄英中"英俄中"中英俄三种
版式出版$那时做事非常辛苦!

要投入大量时间做卡片! 没有
感情的话肯定坚持不下去 !在
收集和审定名词的过程中 !我
担任他的助手$ 戴先生毕业于
剑桥大学!抗战期间回国!在内
迁昆明的中央研究院天文研究
所任研究员$ 他对天文学名词
有着浓厚兴趣! 尤其在天体物

理学领域 !关于恒星 "星群 "星
团"星际物质"星云"星系"星系
群" 星系团以及各个天体层次
的新词! 他都能给出权威的修
改和定名意见$

天文学在名词委的指导下
开展了
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多年的名词审定工
作!从第一届委员会起!坚持做
到现在的老人可能只有我了 $

让我欣慰的是! 我们的人才没
有断档! 名词审定工作可以继
续推进! 而其他一些学科就在
面临这样的烦恼$

!植物学突飞猛进 #

出现了新的学科 "

新的生长点以及新

的名词概念$

孙敬三 !中国科学院植物

研究所研究员"#

一说植物学! 大家应该不
会陌生 !我们吃的 "穿的 "用的
都离不开植物$上世纪
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年代
末至
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年代初!国家经济困难
时期!粮食短缺!大家饿肚皮的
时候什么都想吃! 当时我在北
大读书! 生物系养小球藻给因
营养不良患浮肿病的同学喝!还
用杨树叶子做人工蛋白!拿来蒸
窝窝头$ 后来农业得到重视!农
作物的改良 !比如高产 "优质 "

抗病"抗旱"抗寒等特性的获得
都与植物学的基础研究密切相
关$ )植物学名词*编辑和修订
的重要性也就不言而喻! 如果
做好了!对于农业发展+林业发
展"园林绿化等!都有很大的益
处! 之于本学科教学和研究的
意义!就更不用说了$

跟其他门类的自然科学比
起来! 植物学名词的基础算是
比较好的$ 解放前!国立编译馆
就审定过植物学名词!解放后!

发展速度就更快了! 特别是在
全国自然科学名词审定委员会
成立后$ 植物学名词的审定工
作委托中国植物学会来主持!不
同领域的学者成立了不同的分
支学科委员会! 搜集
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余条
名词!并于
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年出版了)植物
学名词*$ 统一规范植物学的学

!

!下转
"

版"

统一的名词是科学研究的基石
天文学!植物学!语言学!世界历史!病理学五学者谈名词审定

本报记者 黄春宇

专题

周有光先生说过!语言使人类区别于禽兽!文字使文明区别于野蛮!教育使进步区别于落后" 作为用
文字提炼#表达#传播科学的语言!术语的规范与统一是所有学科建设的基础" $文汇学人%在北京拜
访了五位不同学科的学者!他们均参加过名词审定!深知这份工作之于学术研究的重要意义"

)奥陌陌*的艺术照$这是人类首次发现源于太阳系外的小天体+

建于贵州黔南州平塘县克度镇的,
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